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2016 年 3 月，谢夏祥和李永泉联合
创建了广州匠意营缮工程设计有限公
司， 打造了专注活化老房子的品牌———
“栖枟”。 在改造农荫厅之前， 他们已成
功改造了广州 7 间老房子。

“栖枟”最开始的项目由公司独资；
但为了能做到规模化活化利用老房子，

他们尝试吸纳更多民间资本： 雅荷塘项
目引入了两位朋友的投资， 股份占比
70%； 而近贤坊和槐花前两个项目全部
资金都来自面向亲朋好友的内部众筹。
“我们想探索一条路出来，因为所有资金
投入都靠自己没办法快速扩大， 毕竟这
也属于重资本产业。 ”谢夏祥说。

广州首次公开众筹活化历史建筑
51人参与筹得116万元

律师余怀生最近成了一座由历史建筑改造的民宿的股东， 余怀生一
直对保护、活化老房子很有兴趣，但因精力和能力有限无法自己去做，通
过众筹平台投资了历史建筑农荫厅的改造后（见《广州历史建筑保护利用
试点》（上））， 圆了自己的心愿。 和余怀生一样参与这个项目众筹的共有
51 人，来自国内不同地方、不同行业、互不相识的他们成了这个项目公司
的股东，这应该是拥有最多投资人的历史建筑活化项目，这也是广州首个
通过公开众筹社会资金进行活化利用的历史建筑。

■策划统筹：何 姗 ■采写：新快报记者 方汝敏 何 姗 图片提供 栖枟

参与农荫厅众筹的共建人中 ，32
人投了 1.2 万元，19 人投了 3 万元。 其
中有 23 人来自广州， 其余来自广东的
有 14 人，省外的 14 人。

余怀生是一名来自广州的律师，因为
对投资感兴趣，一直关注着开始吧平台。

农荫厅是他在平台投的第三个项目。
余怀生一直有关注老房子的活化

利用。他每到一个地方都喜欢游历与历
史相关的景区，还会走街串巷看各种建
筑，“因为我特别认同建筑的脉络就是
一个城市的脉络；我很失望地发现中国
城市化速度太快， 每个城市都差不多，
也很遗憾一些很好的东西没有保留下
来。 ”余怀生说。

对于余怀生来说，投资农荫厅项目
不在于赚钱，“我有点小情结，我自己都
很想做这样的事情， 但是我自己的精
力、能力有限，我可以跟着一些擅长这
方面的人一起参与历史建筑的改造，从

中获得参与感，我觉得就够了。 ”余怀生
说。 “带小孩去住一住这些老房子，去
感受一下，我觉得很有意思。 ”

在广州芳村做咖啡生意的陈目文
是这次众筹投得最多的共建人。

“我觉得投 3 万元太少了，没投个
十万元都不好意思跟人家讲，所以就投
四份。 ”陈目文早在四年前就一直关注
“栖枟” 的项目。 他是个有点文艺范的
人，曾经超过 5 次临时帮来广州的朋友
订房都订不到。 陈目文认为：“民众对这
种带有文化底蕴的民宿还是挺热衷
的。 ”他还从其他民宿运营者那了解到，
“栖枟” 在同行中认可度较高，“有的民
宿运营者把‘栖枟’作为他们学习的对
象。 ”陈目文说。

在陈目文看来，投资农荫厅除了是
对“栖枟”项目的认可，更是一种支持，
“我挺欣赏可以把老建筑活化， 我很支
持这种项目。 ”

共建人：支持活化历史建筑，想带孩子和朋友去住

向社会公开众筹，打开市场和扩大
知名度的同时，来自各行各业的共建人
还为“栖枟”带来了很多新的资源。余怀
生认为，“我们这个职业有个特点就是
能接触到各行各业，所以我还是有可能
给发起人提供一些渠道和资源。 ”同时
他建议发起人把共建人当成共同创业
的好伙伴，“其实每个人身上都有很多
的想法和资源，可以帮助发起人把这个
项目做好。 ”余怀生说。

但与过去面向内部的熟人众筹相
比，谢夏祥觉得社会众筹的沟通成本明
显提高，自己应付不过来。

有些想投资的朋友则不愿意通过

开始吧平台进行投资，而是选择线下投
资。 因为他们认为当今的互联网众筹存
在一定风险。

而一位互联网金融专家则指出：承
诺投资回报对公司经营有很大的风险。
不应承诺。 虽然这是众筹平台的规定，
但未来将会受到严格监管。

经过这次众筹， 谢夏祥认为，“互联网
众筹在中国还是不规范。”他觉得如果有下
个项目不会再通过类似的平台进行众筹。

但是他表示今后还会继续走向社会
众筹资金的路，“我可能会更加倾向于找
大的基金去做这件事情。包括我们现在在
谈的一个基金，它也愿意投给我们。 ”

互联网众筹带来新资源，但沟通成本高有经营风险

“栖枟”曾内部众筹改造 3个老房子，
探索规模化运营

在启动农荫厅活化后，“栖枟” 决定
尝试公开众筹改造资金， 他们为此成立
了一个项目公司：他乡故里（广州）旅游
文化发展有限公司。 广州匠意营缮工程
设计有限公司先投入超过 100 万元，占
股权 40.2%； 同时向亲朋好友进行内部
众筹 50 万元，占股权 21%，这两笔资金
主要投入于农荫厅的活化改造。 农荫厅
还在生活风格型消费平台“开始吧”公开
众筹 120 万元，用于农荫厅的软装升级。

“我们最主要的目的是希望通过开
始吧平台的宣传，让更多人知道“栖枟”
民居， 扩大品牌影响力。 同时期待更多
同道中人加入我们， 一起携手推动老旧
建筑的活化利用。 ”谢夏祥说。

6 月 25 日，农荫厅项目在开始吧平
台上线。 有意向参与项目的共建人可以
选择投入 1.2 万元或者 3 万元。 成功参
与项目后， 共建人可以获得相应的利润
分红以及相关权益。 每期的分红分别为

总金额的 0.4%和总金额的 1%； 而权益
方面，共建人每年可获得相应的“栖枟”
旗下所有门店的餐饮和住宿消费金与折
扣等。 此外依照开始吧平台规定， 项目
还为共建人承诺保底收益。 项目的投资
周期为三年，到期后，发起人会在不扣除
前期分红的情况下， 原价回购所有共建
人的股权。

众筹进行到第 7 天， 就筹得目标金
额 120 万元， 截至 18 天众筹结束时共
认筹 180 万元。根据平台规则，项目发起
人谢夏祥和共建人进行双向选择 ，按
120 万元的金额总数确定最后的共建人
名单。 确定名单后， 由于有一位共建人
临时退出，以及扣除了平台服务费后，农
荫厅项目筹得 116.4 万元，51 位共建人
共占该项目股权的 38.8%。

“我们找了专门做灯光设计的朋友
设计农荫厅的灯光； 房间里的配饰、床
垫、吊饰等也都有升级。 ”谢夏祥说。

公开众筹 120万元，
助力品牌宣传与软装升级

■农荫厅在生活风格型消费平台“开始吧”公开众筹 120 万元，用于农荫厅的软装升级。


